

Zeitschrift:	Suisse magazine = Swiss magazine
Herausgeber:	Suisse magazine
Band:	- (2015)
Heft:	315-316
 Artikel:	Le FC Barcelone est suisse! : Hans Gamper est le fondateur du meilleur club du monde
Autor:	Auger, Denis
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-849297

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LES SUISSES DANS LE MONDE

Le FC Barcelone est suisse !

Hans Gamper est le fondateur du meilleur club du monde

par Denis Auger

Posez la question aux connaisseurs : quel est actuellement le meilleur club de football de la planète ? Il y a de fortes chances que la réponse soit invariable : le FC Barcelone. Dans quelques semaines, le club espagnol va tenter de remporter un troisième titre de champion du monde des clubs, lui qui a déjà gagné cette année quatre trophées : championnat d'Espagne, Coupe d'Espagne, Ligue des Champions, Super Coupe d'Europe. Mais que serait le FC Barcelone sans son fondateur, le Suisse Hans Gamper ?

De Bâle à Barcelone

Né à Winterthour en 1877, le jeune Hans Gamper se révèle un sportif accompli : il pratique le cyclisme, le rugby, la natation, le golf... et le football. C'est dans ce dernier sport qu'il va laisser sa trace. Il est le capitaine du FC Bâle, joueur au FC Excelsior de Zurich et au FC Winterthour. Il est aussi le co-fondateur du FC Zurich.

En 1898, comme tout neveu bien éduqué, il rend visite à son oncle installé à Barcelone. Celui-ci le convainc d'y rester. Sportif dans l'âme, Hans conçoit l'idée de fonder sur place un club de football. Aussitôt dit, aussitôt fait. Avec Hans comme initiateur, ils sont douze (deux autres Suisses, deux Anglais, un Allemand et six Catalans) à créer le club en 1899. Le premier président, au privilège de l'âge, est le Zurichois Walter Wild. La première équipe compte quelques Anglais, quatre Suisses... (Rappelons, alors que la composition hétéroclite des clubs de football suscite la polémique de nos jours, que l'Entente helvétique de Marseille, premier club marseillais champion de France en 1909 – bien avant l'OM – le sera avec une équipe ne comprenant aucun Français, mais dix Suisses et un Anglais – voir SM n° 253). Bien entendu, Gamper joue dans l'équipe. Parmi les 120 buts marqués par Gamper en 51 matchs joués, gageons que

les Catalans se souviennent plus particulièrement de celui inscrit lors du premier *clasico* contre le Real Madrid en 1902...

Mais quelles couleurs donner à ce nouveau club ? La réponse est simple : celles du FC Bâle, l'ancien club de Hans, du bleu et du grenat mêlés. Des couleurs qui sont aujourd'hui portées par d'autres sportifs du même club : basketteurs, handballeurs, rugbymen... et par des millions de fans de tous âges dans le monde entier...

Évidemment, Hans Gamper, qui change rapidement son prénom en un Joan plus catalan, devient, en 1908, président du club qu'il a fondé, et en assure la pérennité financière. Il assume cette fonction neuf fois, à une époque où les présidents se succèdent rapidement. N'oublions pas (c'est peut-être une autre trace de son passé suisse) que le club catalan possède aujourd'hui un président, non pas désigné, mais élu par les « *socios* », les supporters actionnaires, véritables propriétaires du « Barça ». Le club en compte aujourd'hui 170 000. Hans a été le dernier président étranger de l'histoire du club.

Quand la politique s'en mêle...

Le FC Barcelone accumule vite les trophées (Coupes d'Espagne, Coupes de Catalogne...). Les ennuis, eux aussi, arrivent bien trop vite. Dès la prise de pouvoir de Primo de Rivera en Espagne en 1925, Hans ou Joan Gamper doit s'exiler. Un étranger, de surcroît favorable à l'indépendance de la Catalogne, n'est évidemment pas le bien-venu dans le pays. Il est ensuite autorisé à revenir à Barcelone, mais à la condition qu'il cesse tout lien avec le club et toute activité politique. C'est la première mort de Gamper. La seconde et définitive intervient en 1930 : affaibli par la crise économique de 1929 et démoralisé par son « exil », Joan se suicide. Une foule immense assiste à ses funérailles.



Hans Gamper en 1898.

Gamper mourra une troisième fois en 1955 lorsque le « caudillo » Franco s'oppose, pour les mêmes raisons que Rivera trente ans plus tôt, à ce que le nouveau stade de Barcelone porte le nom de Joan Gamper. L'enceinte sportive s'appellera finalement Nou Camp ou Camp Nou, son nom actuel, connu dans le monde entier.

Une réhabilitation tardive

La mémoire du fondateur du Barça sera réhabilitée bien plus tard, en 1966, lorsqu'un trophée annuel de football portera son nom (c'est encore le cas aujourd'hui). Plus tard encore, en 2006, le nouveau centre d'entraînement du club prendra fièrement son nom. Est-ce un hasard s'il abrite le centre de formation, l'un des plus renommés dans le monde ? Des stars comme Messi, Iniesta, Puyol, Xavi... en sont issues et possèdent un palmarès national et international hors du commun. Seraient-ce les effets de la formation à la suisse (voir *Suisse Magazine* n° 311) ? Quoi qu'il en soit, le club ne connaît pas de trous de mémoire, lui qui invite chaque année au mois d'août la petite-fille de son fondateur, Emma, dans les tribunes du Nou Camp, pardon, du Camp Joan Gamper... ■